

freilich nach dem Regisseur, der anschaulich — und verständlich — macht, was das dichterische Wort im Dunkel läßt oder doch nur ungenau andeutet.

Beuron/Rom

Paulus Gordan OSB

König, René u. a. (Hrsg.): *Aspekte der Entwicklungssoziologie.* Westdeutscher Verlag/Opladen 1969; 816 S., DM 69,—

Ce cahier contient 23 contributions originales sur les sujets les plus divers en rapport avec les problèmes du développement: situation culturelle, problèmes sociaux, idéologies, interprétation, mouvement universitaire. Pour tous ceux qui sont à la recherche d'une interprétation du fait du sous-développement et du processus de développement, l'ouvrage est plein d'intérêt. Pour les sujets relatifs à l'Amérique latine — les seuls où nous soyons en mesure de contrôler les données qui nous sont présentées — nous avons pu apprécier la valeur et l'ampleur de la documentation et le sérieux des réflexions proposées. A la fin du volume, des spécialistes nous présentent 200 pages de bibliographie. Bref, un ouvrage indispensable dans toute bibliothèque de sciences sociales.

Recife (Brésil)

Joseph Comblin

Loretz, Oswald / Strolz, Walter (Hrsg.): *Die hermeneutische Frage in der Theologie.* Herder/Freiburg 1968; 514 S., DM 56,—

Nach Aussagen der Herausgeber waren für die Auswahl der Themen „zwei Gesichtspunkte maßgebend: Tradition und Freiheit“ (19). Auf zwei philosophische Einleitungsaufsätze, *Ursprüngliche Spracherfahrung und metaphysische Sprachdeutung* (WIPLINGER) und *Heideggers philosophische Radikalisierung der ‚Hermeneutik‘ und die Frage nach dem ‚Sinnkriterium‘ der Sprache* (APEL) und einen kleinen Beitrag *Theologie und Psychologie* (BONHOEFFER) folgen vier Aufsätze zur Hermeneutik der Hl. Schrift, AT (WESTERMANN), NT (R. PESCH), frühes Judentum (R. MAYER) und Septuaginta (SCHREINER), sowie je ein Aufsatz zur Hermeneutik des neuzeitlichen Judentums (GOLDSCHMIDT), der gegenwärtigen evangelischen Theologie (SCHÄFER) und des 2. Vatikanischen Konzils (LORETZ). Die Aufsätze sind von unterschiedlichem Niveau, bieten aber aufs ganze eine bedeutende Information über den jeweiligen Fragepunkt. Trotzdem bleibt am Ende die Frage, ob nicht der Buchtitel selbst zu viel verspricht. So scheint der Theologiebegriff des Buches kaum geklärt zu sein; sonst hätte z. B. die Hermeneutik der katholischen systematischen Theologie nicht so völlig fehlen dürfen. Auch der Beitrag zu den Gesichtspunkten „Tradition und Freiheit“ hätte am Ende wohl einer weiteren Verdeutlichung bedurft. Die Behandlung der hermeneutischen Frage in der Theologie bleibt so auch nach diesem umfangreichen Werk weiterhin ein Postulat.

Wittlaer

Hans Waldenfels SJ

Mayer, Rainer: *Christuswirklichkeit.* Grundlagen, Entwicklung und Konsequenzen der Theologie Dietrich Bonhoeffers. Calwer/Stuttgart 1969; 347 S., DM 18,—

La théologie de Bonhoeffer a suscité des interprétations diverses partant d'une lecture fragmentaire ou trop tendancieuse de son œuvre. L'auteur nous présente une interprétation globale de sa théologie et de son évolution, éclairant et remettant à leur vraie place des slogans qui, détachés de la riche pensée religieuse de Bonhoeffer, finissent par trahir leur auteur. L'idée centrale